

Journées de la coopération en Grande Région Kooperationstage in der Großregion



18-19.09.2025

Hôtel de Ville, Esch-sur-Alzette

Europa Expérience, Luxembourg



Deuxième édition des Journées de la Coopération en Grande Région : Vers une Europe plus unie et inclusive grâce à la coopération transfrontalière (programme provisoire)

Les Journées de la Coopération dans la Grande Région 2025 rassemblent pendant deux jours acteurs de terrain, experts et décideurs politiques pour discuter de l'avenir de la politique de cohésion européenne, en mettant particulièrement en lumière le rôle essentiel des territoires frontaliers. À travers des conférences, des tables rondes et des échanges directs, cet événement offre une occasion unique de partager des idées, d'enrichir les expériences et de renforcer les liens entre les territoires et leurs acteurs.

Bien plus qu'une simple rencontre, cette édition vise à être un moment de réflexion collective sur la manière de rendre la coopération transfrontalière plus cohérente, visible et véritablement alignée avec les besoins des citoyens et des territoires.

Jeudi 18 septembre – Le programme Interreg en action : un levier pour la coopération transfrontalière

Depuis 35 ans, le programme Interreg œuvre pour rapprocher les territoires, franchir les frontières et créer des solutions collectives face aux défis partagés.

Pour célébrer cet anniversaire, cette première journée d'échanges met en avant l'impact concret d'Interreg, tant dans la Grande Région qu'au-delà. Au programme : des présentations dynamiques, des échanges enrichissants entre différents programmes Interreg et une occasion unique de réseauter.

Quand : Jeudi 18 septembre 2025

Lieu : Mairie d'Esch-sur-Alzette, Salle du Conseil

Langues : français et allemand (interprétation simultanée)

Horaire | Programme

Modération générale de l'après-midi : Dan CODELLO

13h00 **Accueil des participants**

13h15 **Ouverture officielle de la journée**

- **Christian WEIS**, bourgmestre d'Esch-sur-Alzette
- **Marie-Josée VIDAL**, coordinatrice générale au Ministère du Logement et de l'Aménagement du territoire du Grand-Duché de Luxembourg

13h30 **Exposé introductif – 35 ans d'Interreg – Construire l'Europe sans frontières : Réalisations, défis et perspectives**

Depuis 35 ans, Interreg façonne une Europe plus connectée et solidaire à travers des milliers de projets de coopération transfrontalière. Cette intervention reviendra sur les principales réussites d'Interreg dans des domaines tels que la mobilité transfrontalière, l'innovation territoriale, le développement durable et l'amélioration des services publics. Elle mettra également en lumière les défis émergents auxquels la coopération territoriale doit répondre : transition verte, numérisation, attractivité des territoires ruraux et frontaliers, mais aussi montée des tensions géopolitiques et besoin de résilience accrue.

Cet exposé introductif s'inscrira également dans les réflexions plus larges sur l'avenir de la politique de cohésion. À ce titre, elle reviendra sur les principaux enseignements du rapport indépendant coordonné par le professeur Andrés Rodríguez-Pose, commandé par l'ancienne commissaire européenne Elisa Ferreira. Ce rapport plaide pour une politique de cohésion renouvelée, plus souple, plus stratégique et mieux intégrée aux transitions de l'UE, où la coopération territoriale jouerait un rôle renforcé.

Intervenant : Jean-Pierre HALKIN, DG REGIO (*tbc*)

14h00 **Pause-café et gâteau d'anniversaire pour les 35 ans d'Interreg – photo de groupe**

14h30 **Table ronde « Les programmes Interreg en action : Construire des ponts au-delà des frontières »**

Les programmes Interreg sont des instruments essentiels de la coopération territoriale européenne, favorisant l'intégration des régions frontalières en surmontant des obstacles géographiques, politiques et économiques. Ces programmes permettent de mutualiser les ressources, stimuler l'innovation et promouvoir un développement durable et équilibré à l'échelle transfrontalière.

Cette table ronde explorera comment les différents programmes Interreg, avec leurs priorités spécifiques et projets en cours, créent des synergies entre les acteurs des espaces de coopération transfrontalière. Les intervenants discuteront de la manière dont ces programmes répondent aux défis contemporains, comme la transition écologique, l'innovation territoriale ou la cohésion sociale.

Les discussions mettront en lumière comment ces programmes contribuent à construire des ponts au-delà des frontières, non seulement en matière d'infrastructures et de services, mais aussi en termes de gouvernance partagée et de cohésion sociale.

Intervenants :

- Interreg Grande Région (FR-DE-LU-BE) : **Christiane FORTUIN**, Directrice du programme
- Interreg Rhin Supérieur (FR-DE-CH) : **Janosch NIEDEN**, responsable du programme
- Interreg Meuse-Rhin (NL-BE-DE): **Nermin DIZDAREVIC**, coordinateur du programme

16h00 Clôture et déplacement vers le site de Belval

Train ou bus depuis la gare d'Esch-sur-Alzette

16h30 Visites guidées (au choix lors de l'inscription)

- Visite des hauts fourneaux
- Visite de la Cité des Sciences

18h30 Apéritif de clôture

Lieu : AGORA, Belval

Ambiance détendue autour des hauts fourneaux

19h30 Temps libre

Soirée libre

Vendredi 19 septembre – L'avenir de la coopération transfrontalière en Europe : Perspectives et enjeux pour la politique de cohésion

La deuxième journée est structurée autour de deux temps forts.

Le matin, des ateliers interactifs offrent un espace d'échange sur de grandes thématiques d'avenir de la coopération transfrontalière : la gouvernance, la citoyenneté, l'observation territoriale et l'innovation au service d'une Europe plus durable. L'après-midi est consacré à une table-ronde centrée sur les perspectives d'avenir de la politique de cohésion, clôturant la journée par un débat stratégique.

Lieu : Europa Expérience, Bâtiment Konrad Adenauer, 17 avenue JF Kennedy, 1855 Luxembourg

Date : vendredi 19 septembre 2025

Langues : français et allemand (interprétation simultanée tout au long de la journée)

Horaire | Programme

10h00 **Accès au bâtiment ; accueil café et répartition dans les groupes pour les ateliers**

10h30 **Première session d'ateliers organisés en parallèle : gouvernance et outils au service des régions frontalières**

Atelier 1 – Salle polyvalente (00N100SR) – L'observation territoriale à l'échelle transfrontalière : outils, enjeux et rôle des régions frontalières

Thèse de l'atelier :

Cet atelier explore les outils et enjeux de l'observation territoriale transfrontalière, essentiels pour la prise de décision et le suivi des projets de coopération. Les participants découvriront les méthodologies et outils utilisés, tels que les systèmes d'information géographique (SIG) et les bases de données partagées. L'atelier permettra un échange de bonnes pratiques, et abordera le rôle crucial des régions frontalières dans l'amélioration de la collecte de données et leur impact direct sur l'efficacité des politiques publiques européennes.

Une attention particulière sera également portée aux besoins en formation, en accompagnement et en renforcement des capacités des acteurs de la coopération transfrontalière, afin de mieux exploiter les outils d'observation territoriale et de favoriser une gouvernance partagée et informée.

Animation : Thierry HENGEN – Bamdad GOUDARZI, SIG-GR/ Marie FEUNTEUN-SCHMIDT, OIE-IBA

Atelier 2 – Salle de réunion (00N200SR) – Adapter la gouvernance aux territoires : quels modèles pour les zones transfrontalières ?

Thèse de l'atelier :

Face à la diversité des contextes frontaliers en Europe, reconnaître les spécificités territoriales en zone frontalière est un vrai challenge et chaque territoire trouve les solutions adaptées à ses réalités et ses besoins. A titre d'exemple, le programme Interreg Grande Région a pris l'option de mettre en place des zones fonctionnelles, qui apparaissent comme un outil de dynamisation de la coopération locale. Si les outils économiques, institutionnels et sectoriels ont permis des avancées, la gouvernance de ces zones reste encore trop fragmentée et insuffisamment adaptée aux réalités locales. Cet atelier propose d'explorer, avec les acteurs de terrain, comment construire des mécanismes de gouvernance plus souples, ancrés localement, capables de s'adapter aux spécificités géographiques,

administratives et culturelles, afin de faire de ces territoires des laboratoires d'une Europe plus intégrée et plus proche de ses citoyens.

Animation : Estelle EVRARD, Université du Luxembourg / **Anne THEVENET**, EuroInstitut (tbc)

11h30 Transition entre les ateliers (changement de salle éventuellement)

11h45 Deuxième session d'ateliers en parallèle : l'apport des régions frontalières aux priorités stratégiques de la Commission européenne

Atelier 3 – Salle polyvalente (00N100SR) – Régions frontalières en transition : innover pour une Europe durable ?

Thèse de l'atelier :

Et si les territoires frontaliers devenaient les catalyseurs d'une prospérité européenne plus durable et inclusive, grâce à leur ancrage local et à la coopération qu'ils déploient au quotidien ?

Cet atelier propose d'explorer la manière dont les projets transfrontaliers contribuent concrètement aux priorités de la Commission européenne 2024–2029 : développement durable, sécurité alimentaire, gestion des ressources naturelles ou encore aménagement du territoire. Il mettra en lumière le rôle essentiel que jouent les régions frontalières dans la mise en œuvre de politiques publiques à fort ancrage local, en écho aux grands objectifs européens tels que le Pacte vert, la résilience des territoires ou l'amélioration de la qualité de vie.

Les participants seront invités à partager leurs expériences, à valoriser des projets phares et à échanger sur des approches pertinentes, mises en œuvre dans des zones fonctionnelles ou d'autres cadres de coopération, autour de leviers comme l'agriculture durable, la transition énergétique, la préservation de la biodiversité ou encore l'économie circulaire.

Animation : Dorothée HABAY-LÊ, GECT Alzette Belval et projets de la zone fonctionnelle (ATTRACT-AB, URBAFLOW, ACTE, ABURCO)

Atelier 4 – Salle de réunion (00N200SR) – Être citoyen en région frontalière : quelle Europe au quotidien ?

Thèse de l'atelier :

Dans les régions frontalières, les citoyens vivent l'Europe de manière concrète – souvent sans en avoir pleinement conscience. Mobilité quotidienne pour le travail ou les études, accès à des services de santé ou de loisirs de part et d'autre de la frontière, projets soutenus par Interreg : la coopération transfrontalière influence leur quotidien bien plus qu'on ne le pense. Pourtant, le sentiment d'appartenance à l'Union européenne reste fragile et la perception des institutions européennes, souvent lointaine.

Cet atelier propose un espace de réflexion et d'échange pour questionner les moyens de renforcer le lien entre les citoyens frontaliers et le projet européen. Comment mieux faire connaître les bénéfices concrets de la coopération transfrontalière ? Comment promouvoir les valeurs de solidarité, de participation et de diversité portées par l'Union européenne à partir de l'expérience vécue dans ces territoires ? Et comment rendre plus visible et accessible cette « Europe au quotidien » ?

Animation : Réseau EUROPE DIRECT : Caroline REVIRIOT, Wecitizens (Luxembourg) + **Alice ROSSEL**, association CRISTEEL(Nancy)

12h50 Déjeuner/Visite en groupes d'Europa Expérience

La visite offre une immersion interactive au cœur des institutions européennes et de leur fonctionnement. Grâce à des supports multimédias et à une simulation de rôle au Parlement européen, les participants découvrent de manière ludique et engageante le rôle de l'UE et des citoyens dans la construction européenne.

14h00 Session plénière de l'après-midi : Mots de bienvenue

- **Anne CALTEUX**, représentante de la Commission européenne au Luxembourg
Retour sur le discours annuel sur l'Etat de l'Union de la présidente de la Commission européenne
- **Christophe SCHRÖDER**, chef du bureau du Parlement européen à Luxembourg
- **Xavier BETTEL**, Vice-Premier ministre, Ministre des Affaires étrangères et du Commerce extérieur (*tbc*)

14h30 Exposé introductif – Cohésion Post 2027 : Réinventer la coopération transfrontalière pour une Europe plus unie

Les régions frontalières incarnent le laboratoire vivant de l'intégration européenne. Grâce à leurs projets de coopération, elles expérimentent des réponses concrètes aux défis de la transition écologique, numérique et sociale, tout en rapprochant les citoyens autour de valeurs partagées. Pourtant, leur voix reste encore trop peu entendue dans les débats européens, alors même qu'elles sont en première ligne pour faire vivre l'Europe au quotidien. À l'heure où la Commission européenne propose une nouvelle architecture des fonds européens, il devient urgent de repenser les instruments de la politique de cohésion et d'explorer de nouveaux leviers de soutien – comme les initiatives BRIDGEforEU, I3 ou d'autres dispositifs émergents – pour garantir la continuité et la montée en puissance de l'action transfrontalière.

Cet exposé introductif vise à poser un regard stratégique sur le rôle des espaces frontaliers dans l'Europe de demain : comment les inscrire pleinement dans les grandes priorités de l'Union européenne (Pacte vert, compétitivité, cohésion sociale) ? Quels partenariats et financements mobiliser pour qu'ils restent des territoires d'avant-garde ? Et comment faire de la coopération transfrontalière un pilier incontournable d'une Europe plus résiliente, solidaire et unie ?

Intervenant: Prof. Andrés RODRIGUEZ-POSE London School of Economics and Political Science (LSE) – (*tbc*)

14h50 Restitution des ateliers de la matinée par les animateurs

15h10 Table-ronde – Cohésion européenne : Comment faire face aux nouveaux défis stratégiques et comment améliorer l'efficacité de l'action sur le terrain ?

Alors que l'Union européenne redéfinit ses priorités, quel rôle les programmes Interreg peuvent-ils jouer dans ce nouveau contexte, et comment optimiser l'impact des actions transfrontalières ? Les régions frontalières, qui couvrent près de 40 % du territoire de l'UE et regroupent un tiers de sa population, sont des espaces d'innovation et d'expérimentation essentiels pour la construction européenne. Pourtant, leur rôle reste souvent marginalisé dans les négociations politiques et budgétaires.

Cette table ronde réunira **des députés européens de la Grande Région**, des **représentants des institutions européennes** (Commission européenne, Comité des Régions) et des **élus locaux et régionaux** de territoires frontaliers, pour débattre de l'avenir de la coopération transfrontalière.

Trois grands axes structureront la discussion :

1. **Quel avenir pour Interreg dans la prochaine période de programmation ?**
En quoi la coopération territoriale est-elle toujours nécessaire ? Quelle sera sa place dans la nouvelle architecture des fonds et quel pourra être son apport aux nouvelles priorités de l'Union ?
2. **Quels outils complémentaires ?**
Initiatives comme BRIDGEforEU, I3 (Interregional Innovation Investments), ou d'autres outils expérimentaux peuvent-ils contribuer à faire avancer les régions frontalières et permettre une coopération plus agile, plus ciblée, notamment sur l'innovation, les services publics transfrontaliers ou la transition verte ? Comment peut-on maximiser l'impact des réalisations obtenues ?
3. **Comment renforcer la voix des régions frontalières dans le débat européen ?**
Quel rôle pour les députés européens, les représentants des collectivités territoriales et les plateformes comme le Comité des Régions, afin de faire reconnaître pleinement la contribution des zones frontalières à la cohésion et à la résilience de l'UE ?

Cette session sous forme de table-ronde politique multiniveau (européen et régional) vise à **proposer des pistes concrètes** pour renforcer l'impact, la visibilité et la durabilité de la coopération transfrontalière dans un contexte politique en mutation.

Intervenants:

- **Députés européens de la Grande Région : Martine KEMP** (PPE/LU) et **Joachim STREIT** (renew/DE)
- **Davinia WOOD**, Chef de service Union Européenne, DG REGIO (*tbc*)
- **Wolfgang LEIBE**, Maire de la ville de Trèves, membre du Comité des Régions (*tbc*)
- **XX** (*tbc*)
- **Brigitte TORLOTING**, vice-présidente de la Région Grand Est, représentant l'autorité de gestion Interreg Grande Région
- **Elus locaux et régionaux de territoires frontaliers : Björn GEBAUER**, Maire de la commune d'Oberthal (Saarland) und **François KINARD**, Bourgmestre de la commune d'Aubange (Wallonie) (*tbc*)

16h40 **Débat avec la salle**

16h55 **Allocution de clôture**

- **Maurice BAUER**, Echevin de la Ville de Luxembourg

17h15 **Fin de la manifestation**